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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«НА СОЗВОНАХ ПОЛНОСТЬЮ ТЕРЯЕТСЯ  
ВОЗМОЖНОСТЬ СОСТАВИТЬ О ЧЕЛОВЕКЕ  
ВПЕЧАТЛЕНИЕ И ВОСПРИНИМАТЬ ЕГО  
АДЕКВАТНО» ПАНДЕМИЯ ЕЩЕ НЕ ЗАКОНЧЕНА, НО ЗА ГОД С ЛИШНИМ,  
ПРОШЕДШИЙ С НАЧАЛА ЕЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ, РОССИЙСКИЕ БИЗНЕСМЕНЫ УЖЕ ВЫНЕСЛИ  
ОПРЕДЕЛЕННЫЕ УРОКИ. О ТОМ, ЧЕМУ ИХ НАУЧИЛИ ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ,  
BG ПОПРОСИЛ РАССКАЗАТЬ СВОИХ ЧИТАТЕЛЕЙ.

ПОВЕСТКА ДНЯ

15 ➔ В рамках Российского форума 
малого и среднего предприниматель-
ства состоится дискуссия экспертно-
го сообщества на предмет применения 
комплекса мер поддержки МСБ в новых 
экономических условиях. Также на одной 
из сессий ПМЭФ планируется обсудить 
вопрос стимулирования сотрудничества 
государства, бизнеса и некоммерческого 
сектора в контексте вступившего в силу 
172-ФЗ, в соответствии с которым уча-
ствующие в благотворительных проектах 
компании могут уменьшать налогооблага-
емую базу налога на прибыль.

Будущие лидеры бизнеса и политики 
встретятся в рамках Международного 
молодежного экономического форума 
(ММЭФ), а также специальной юноше-
ской секции «ПМЭФ Юниор», в которой 
примут участие 200 школьников из Рос-
сии и 100 школьников из Катара, кото-
рый принимает участие в ПМЭФ-2021 в 
качестве почетного гостя. Цель меропри-
ятия — предоставить возможность пред-
ставителям молодого поколения презен-
товать собственные идеи и инициативы 
и высказать свое мнение на «взрослые» 
темы.

Наконец, запланирован ряд меропри-
ятий по линии ШОС, БРИКС и АСЕАН, 
традиционные межстрановые бизнес-

диалоги с представителями бизнес-со-
обществ Италии, Германии, Франции, 
США, Индии, Африки, Финляндии, Япо-
нии, стран Латинской Америки, Ближне-
го Востока, диалог «ЕАЭС — АСЕАН», 
региональный консультативный форум 
B20, а также мероприятия по арктиче-
ской и африканской повестке. Кроме 
этого, в рамках деловой программы со-
стоятся завтрак для представителей 
фармацевтических компаний, завтрак 
«Сбера» и IT-завтрак.

КУЛЬТУРНАЯ И СПОРТИВНАЯ ПРО−
ГРАММА В этом году Петербург по 
традиции подарит гостям уникальную 
и насыщенную культурную программу.  
3 июня на Дворцовой площади для участ-
ников форума, гостей и жителей города 
состоится центральное мероприятие фе-
стиваля «Петербургские сезоны» — кон-
церт-посвящение медикам и волонтерам. 
В программе — выступление Дианы Ар-
бениной в сопровождении симфониче-
ского оркестра Ленинградской области 
«Таврический».

Серия бесплатных фестивальных ки-
нопоказов состоится в рамках культур-
ной инициативы Qatar Film Days, а новый 
фестиваль MaWaheb Festival познакомит 
российскую аудиторию с музыкальны-

ми традициями и артистами Катара и 
региона Ближнего Востока и Северной  
Африки.

В Российском этнографическом музее 
откроется выставка «Катар: между зем-
лей и морем, сквозь времена и виды ис-
кусств». А в Ново-Михайловском дворце 
гостей ждут на выставке «Рукописные со-
кровища китайской культуры на берегах 
Невы» Института восточных рукописей 
Российской академии наук. К  юбилею 
исторической сцены Мариинского теа-
тра и 180-летию со дня рождения Петра 
Ильича Чайковского также приурочена 
специальная выставка, которая располо-
жится в фойе новой сцены Мариинского 
театра. 

В числе официальных мероприятий 
участников ПМЭФ-2021 ожидают три при-
ема: 2 июня — торжественный прием ор-
ганизационного комитета по подготовке 
и проведению Петербургского междуна-
родного экономического форума, 7 июня 
— прием от имени губернатора Санкт-
Петербурга и прием эмира Катара. 

Также в рамках ПМЭФ-2021 состоит-
ся дебютный фестиваль «Паруса Крон-
штадта» — праздник, который не только 
призван объединить любителей моря, ях-
тинга, музыки и морской кухни, но и пред-
ставить гостям и участникам форума уни-

кальную локацию «новой туристической 
географии» Санкт-Петербурга. 

В спортивную программу ПМЭФ-
2021 вошли мероприятия по 11 видам 
спорта. 2 июня на площадке форума 
финишируют участники «Ралли мира», 
преодолевшие маршрут Сан-Марино — 
Монако — Санкт-Петербург. Вечером 
того же дня лидеры политики, бизнеса 
и звезды спорта встретятся в гала-мат-
че Roscongress Cup по хоккею. Также в 
рамках спортивной программы форума 
состоится первый клубный турнир по 
дзюдо «Вызов». Восьмикратный чемпион 
Европы среди клубных команд «Явара-
Нева» бросит вызов двукратному чемпи-
ону Испании «AJM Мадрид» (мужчины) и 
пятикратному чемпиону Испании «Вален-
сии» (женщины). 

4 июня гостей ожидает вечер про-
фессионального бокса, который прой-
дет в «Сибур-Арене», и старт чемпиона-
та бизнес-клубов по парусному спорту.  
В заключительный день форума — 5 июня 
— пройдут турнир по гольфу Roscongress 
Golf Cup, теннисный турнир «Roscongress 
Cup. Белые ночи», а профессионалы кон-
ного спорта сразятся за Roscongress Cup 
по конкуру. Также 5 июня будет дан старт 
трофи-рейду «Ладога Трофи» и Кубку 
РАФ на классических автомобилях. n

КОНСТАНТИН ДОБРЫНИН,  
статс-секретарь Федеральной палаты 
адвокатов РФ, старший партнер коллегии 
адвокатов Pen & Paper:

— Главный урок — это наглядное 
подтверждение того, что мир хрупок, 
а юристы, напротив, очень гибки и мо-
гут приспособиться к любым условиям. 
Самое удивительное и одновременно 
полезное, что сделала пандемия,— она 
выпукло показала каждому участнику 
юридического рынка его слабости. Те, 
кто увидел их, осознал и принял, успе-
ли провести экстренную работу над 
ошибками и принять меры, например, 
рванули стоп-кран и отстегнули бал-
ласт. Порой это выражалось в упразд-
нении целых практик или направлений, 
сопровождаемом увольнением сотруд-
ников. Скорее это хорошо для любой 
компании, потому что позволило всем 
руководителям бизнеса трезво взгля-
нуть на свое детище. Пандемия позво-
лила в очень сжатые сроки разглядеть 
в компании и в практиках лидеров, 
способных создавать новые центры 
прибыли в казалось бы невозможной 
ситуации.

Пандемия принесла нам законода-
тельство в стиле Zoom, правосудие в 
стиле Zoom и работу адвокатов и право-
охранителей тоже в стиле Zoom. При 
этом Россия не была бы Россией, если 
бы не было некоторых особенностей 
во всем этом новом и неизведанном. 
В частности, сложностей для адвокатов 
при работе в суде. Zoom-правосудие 
умудрилось сконцентрировать все то 
негативное, что свойственно нашей Фе-
миде и глухой бюрократической государ-
ственной машине.

Глобально, конечно же, пандемия по-
шатнула юридический бизнес и застави-
ла большинство компаний пересмотреть 
свои краткосрочные и среднесрочные 
стратегии развития. В  то же время она 
выступила своеобразной прививкой или 
холодным душем от некоторой самоуве-
ренности, свойственной всем нам, юри-
стам, считающим, что без нас не обой-
тись. Без нас очень легко обойтись, если 
исчезают наши доверители или бизнес, 
а то, что локдаун очень сильно ударил не 
только по мировому, но и по российско-
му среднему и малому бизнесу, это уже 
очевидно.

СВЕТЛАНА ЛЕОНТЬЕВА,  
генеральный директор  
ООО «Управляющая компания „Помощь“»: 

— Коронавирус подтолкнул бизнес к 
переходу в цифровой формат. Диджита-
лизация профессии юриста раньше каза-
лась невозможной, но сегодня даже самые 
отчаянные консерваторы осознали, что он-
лайн-совещания и консультации клиентов 
могут быть эффективными. Кроме того, 
мы сделали ставку на legal-tech-решения, 
которые позволили существенно оптими-
зировать рабочие процессы. Мы разра-
ботали электронные каталоги по ведению 
банкротных процедур, тем самым упорядо-
чили всю информацию в компании. Также 
нам удалось оперативно внедрить сервисы 
электронного документооборота. Поэтому 
главный урок, который мы получили,— не 
стоит сидеть на месте и ждать: нужно ре-
агировать и адаптироваться, причем чем 
быстрее, тем лучше.

ГЕННАДИЙ ВЕТРОВ,  
председатель правления ПАО «Энергомашбанк»:

— Пандемия научила многих больше 
думать об окружающих. Пожалуй, это са-
мый главный урок. Лучше остаться дома, 

если чувствуешь себя неважно, и поду-
мать о здоровье других людей. Знаю, что 
для многих карантин стал возможностью 
научиться бороться со своими страхами. 
Страхом выйти из дома, отправиться в об-
щественное место, пообщаться с другими 
людьми. Если говорить с точки зрения 
бизнеса, то мы получили хороший опыт 
быстрого развертывания дистанционной 
работы сотрудников, оценили преимуще-
ство удаленных конференций против оч-
ных совещаний, увидели перспективы в 
плане оптимизации арендных платежей. 
Пандемия научила нас быть ближе, нахо-
дясь далеко друг от друга. Это останется 
с нами навсегда. 

МАРИЯ ЧЕРНАЯ,  
генеральный директор  
ООО «Бонава Санкт-Петербург»:

— Главный урок для меня в том, что мы 
все очень уязвимы. И  в этот непростой 
период особое значение имеют взаимная 
поддержка и помощь. В таких кризисных 
ситуациях залогом успеха во всех начина-
ниях будет умение общаться, выстраивать 
коммуникацию, быть открытым для других 
и для нового. ➔ 19


